



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Blotort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, miércoles 4 de Enero de 1939

III Época - Año IX - Núm. 138

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

ACTUALIDAD

## Consideraciones políticas de un antipolítico

CAMINO EQUIVOCADO

Por tratarse del antiguo luchador anarquista Federico Urales muy conocido en Menorca a través de sus publicaciones «La Revista Blanca», «Tierra y Libertad» y otras, insertamos este artículo suyo aparecido recientemente en nuestro querido colega «El Socialista», el cual viene a ser la confesión de un hombre sincero y la consecuencia de un desapasionado análisis del panorama político de nuestra patria.

«Recordamos haber leído, más de una vez, no sabemos dónde ni cuándo, que Pablo Iglesias y los socialistas españoles que podemos llamar históricos, también iban, como los anarquistas, aunque por caminos distintos, a la abolición de todo gobierno. Y es el caso que la guerra ha hecho seguir a los ácratas caminos distintos a los que antes habían tomado..»

Lean con atención los que pasaren los ojos por estas líneas; léanlo y que van a conocer mudanzas que ningún anarquista, más que el que está escribiendo, es capaz de escribir, quizá porque no tiene compromisos de ninguna clase, ni está sometido a disciplinas ajenas, ni apetece nada que no esté en sí mismo.

Es indudable que la guerra, con sus necesidades, ha influido mucho en el cambio de táctica operado por los libertarios: pero ha influido más la experiencia. Por ejemplo, el que firma creía, antes de la guerra, antes de la revolución, o, si se quiere, antes de la rebelión militar, que el camino, rabiosamente antipolítico, tomado por los anarquistas, era el más seguro para establecer el anarquismo, y que los libertarios, en general, estaban bien preparados para poner en práctica sus ideas; y este conato, o aborto de revolución, ha demostrado, o a lo menos se lo ha demostrado al que firma, que, moralmente, vivíamos muy lejos del ideal libertario, y que el camino emprendido para llegar a él, que creímos el más recto y corto, ha sido el más largo y tortuoso.

Este ensayo de revolución ha puesto al descubierto que con nuestros esfuerzos para educar a las masas trabajadoras, habíamos descuidado nuestra propia educación. Nos referimos, precisamente, y no a otra cosa, a las teorías, más o menos anarquistas, establecidas o que queríamos establecer. En el empeño pusimos los mismos egoísmos que antes pusieron en los suyos los burgueses. Hemos procurado enriquecernos a costa del bienestar de los más; hemos medido nuestras empresas, salvo a gunas Colectivizaciones, con los mismos raseros que había empleado la burguesía, y hemos contribuido a la carestía de la vida y a la depresión económica que sufre España. Que hayas contribuido a estos males los demás españoles, se explica: no querían establecer ninguna sociedad nueva; que lo hayan hecho los del llamado movimiento libertario, no se explica.

No culpamos a nadie porque el culpable es el atraso moral de todos, y por ser culpables todos del fracaso de nuestra revolución, hemos de pensar que no está tan cerca como creímos un estado social de verdadera igualdad y de verdadera libertad; que es preciso seguir otros caminos, y que en los nuevos, habremos de hacer muchas paradas: Pretendemos derechos y franquicias que aún no merecemos, y que, precisamente por no merecerlos, los pedimos con mayor apremio y con violencia mayor.

### VIOLENCIA Y DEMOCRACIA

La Democracia es el camino que conduce a la Acracia. Autoridad distribuida, es autoridad menguada. Pi y Margall, el gran Pi y Margall, aceptó una definición de la suarquia hecha, a primeros del siglo, por Tárrega del Marmol, en «Heraldo de Madrid».

«La autoridad—decía aquel buen amigo y sabio anarquista— es una cantidad que siempre se está reduciendo y nunca acaba de desaparecer; se difuma hasta lo infinito a medida que aumenta la capacidad moral de los individuos y de los pueblos».

No acaba de desaparecer la autoridad porque cuando se haya liquidado la material, aparecerá la autoridad moral de los mejores, de los más avanzados orgánicamente, si los más atrasados no pretenden tener en el bolsillo el porqué de todas las cosas.

El que, sea por lo que fuere, no quiere someterse al criterio de la mayoría, tiene que recurrir a la fuerza para imponer el de la minoría. La violencia, en este caso, se impone. Es el criterio providencialista, es el criterio fascista. «Yo tengo razón y lo impongo por la fuerza, porque éste es mi destino y mi deber. Salvo al mundo de la herejía o de la vileza. No importa el modo. El fin justifica los medios».

### EL VALOR REVOLUCIONARIO DEL PODER

Si nos sometemos al criterio de la mayoría en los Sindicatos, en las reuniones, en las juntas, en los consejos, ¿por qué no hacer lo también en el terreno político? La democracia es el único medio de adelantar sin grandes tropiezos ni altibajos. La Democracia es el resultado de la evolución teocrática y la Acracia será el resultado de la evolución democrática. Las consideraciones sobre este particular nunca acacharian si hubiésemos de exponer cuantas acuden a nuestra mente.

Laguardia, el alcalde de Nueva York, ha hecho más por la causa antifascista, que las Internacionales. Las Internacionales, a pesar de sus millones de afiliados, no han podido organizar un mal boicot contra las importaciones de los fascistas. Norteamérica hará más que todos los trabajadores de la tierra contra los dos dictadores. Es un Poder moral y material decidido que lucha contra otro Poder y como uno de los dos ha de colocar más razón que el otro en la pugna que sostienen al que la ponga y la presente mayor, se unirán las llamadas fuerzas imponderables. Es así el alma humana. ¿Por qué ahora, los Sindicatos y los anarquistas piden participación en el Poder de España y en el de Cataluña? Porque la práctica les ha demostrado, aunque no lo declaren, que los socialistas tenían razón cuando pedían el Poder político para alcanzar el económico. Los hechos nos han demostrado que formando parte del Poder se defienden mejor las conquistas efectuadas, como, por ejemplo, las Colectivizaciones.

### VOTANTES, NO; COLABORADORES, SÍ

Los lectores recordarán las diatribas que se escribieron contra los anarquistas que, en días de elecciones, hacían campaña anti-electoral y antipolítica; nuestra la culpa si los anárquicos triunfaban de los republicanos. En parte, en una parte muy principal, lo éramos; pero cuando hemos pedido participación en el Poder, cuando quisimos ser políticos por haber cambiado las circunstancias, los políticos profesionales dijeron que gobernar no era misión anarquista. Por lo visto, la misión de los libertarios era sólo votar a los profesionales de la política.

Otras cosas hemos de alegar en favor de nuestra tesis: Que el ejercicio de la democracia nos dotará de condiciones que aún nos faltan para llevar a la práctica las ideas que sostenemos; que el ejercicio de la democracia nos adiestrará y nos detendrá el tiempo necesario para poder adquirir la cultura que nos falta.

Por todo lo cual; opinamos que los anarquistas han equivocado el camino, y que, en lugar del verdadero, han tomado un atajo que conduce a un precipicio o a una acción que cuesta más sangre que beneficios alcanza.

Es preciso rectificar nuestra ruta ahora que es la hora; es preciso, en bien del pueblo, en nuestro bien y en mal de los que querían nuestros votos para poder gobernar como los diera la gana.

Opinamos asimismo que hemos de coaligarnos con los Partidos o con el Partido, que mejor se hayan portado con nosotros que a la postre, serán los que mejor se portaron con los trabajadores.

¡Ah! Y que no se olvide que necesitamos el apoyo de otros sectores de la opinión, para que no se cometa con nosotros la gran injusticia que estuvo a punto de cometerse.

Y lo que esta pluma escribe, esta misma pluma está dispuesta a discutir.

FEDERICO URALES »

### Hogar del Combatiente

HOY a las seis y media de la tarde, tendrá lugar la 5ª conferencia del Ciclo a cargo del Capitán de Infantería

D. Antonio Igualada

Profesor de la Escuela Popular de Guerra

quien disertará sobre el tema:

Viaje fantástico de un rayo de sol

(La radiación solar y su influencia en la Tierra)

El acto, como siempre, será público.

### Centro Regional Valencianista 'Lo Rat Penat'

Se convoca a todos los valencianos residentes en la isla a la reunión que se celebrará el día 8 del presente a las diez de la mañana en el local social, Prieto y Caules, 18, con el objeto de nombrar la Junta Directiva y comisión organizadora de festejos.

### ¡Estudiantes!

BACHILLERATO:

MATEMATICAS

Acudid a las clases particulares para asegurar vuestro éxito.

Razón: Conquista, número 1, de nueve y media a diez y media mañana.

23

### Consejo Municipal de Mahón

Durante todos los días laborables del presente mes y horas de nueve a trece podrán pasar por la Comisaría de Abastecimiento a de esta ciudad todos los vecinos sujetos al pago del arbitrio establecido por la Defensa Pasiva sobre la construcción de refugios. Los que dentro dicho plazo no hagan efectiva la cuota que les corresponde, se procederá a su cobro por vía de apremio.

Lo que se publica para general conocimiento.

Mahón 3 de Enero de 1939. - El Alcalde, F. Pons Carreras.

### Sociedad Obrera Campesinos

Comunica que habiendo terminado el plazo concedido a sus militantes para pasar por Secretaría a fin de arreglar el carnet, participa que queda prorrogado dicho plazo hasta el día 20 de Enero, siendo dados de baja sin derecho a reclamación todos aquellos que dejen de hacerlo.

### Administración Principal de Correos de Mahón

A partir del día 4 del actual, el horario para el despacho de certificados, valores, Giro postal y Caja Postal de Ahorros será de nueve a doce de la mañana.

Mahón 2 Enero de 1939. - El Administrador Principal, N. Covas.

### Sindicato Musical U. G. T.

Convoca a todos sus afiliados a la Asamblea General que se celebrará en su local social el miércoles día 4 enero a las nueve de la noche,

# En todos los sectores catalanes, los mercenarios de Mussolini son rechazados rotundamente

En combate aéreo abatimos 3 cazas extranjeros y nuestra aviación después de causar estragos en concentraciones enemigas, bombardeó en los puertos de Castellón y Burriana, varios buques de guerra rebeldes —El «premier» se mostrará intransigente en Roma.— La prensa alemana confiesa el fracaso de la ofensiva «nacionalista»

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En el sector de Cubells nuestras tropas han resistido tenazmente la presión del enemigo, al que causan extraordinario número de bajas. Las fuerzas invasoras, con su constante apoyo de aviación, artillería y tanques, atacaron con enorme intensidad en los sectores de Albacér y Cogull, consiguiendo una ligera rectificación de líneas, a pesar de la heroica resistencia de los soldados españoles que diezmasan sus filas.

Otros ataques enemigos a Poble de Granadella y Calafell fueron rotundamente rechazados.

La aviación española ha atacado durante la noche última y mañana de hoy, líneas, concentraciones, campamentos, depósitos y caravanas de camiones enemigos, causando muchos estragos en las filas rebeldes.

En combate aéreo han sido derribados 3 cazas extranjeros. En los demás frentes, sin noticias de interés.

### AVIACION

En la mañana de hoy la aviación italiana procedente de su base de Mallorca bombardeó las líneas e inmediaciones del Hospital y otros puntos del casco urbano de Valencia, ignorándose hasta el momento el número de víctimas ocasionado por esta agresión.

Los aparatos republicanos bombardearon con gran intensidad y eficacia en los puertos de Castellón y Burriana, una concentración de buques de guerra que protegían un convoy de mercantes que llevaban material.

### La situación militar en el frente de Cataluña

Barcelona 2.—En el curso de estas últimas cuarenta y ocho horas, la situación militar en el frente de Cataluña, no ha sufrido cambio considerable, a pesar de los duros combates y una actividad ininterrumpida del enemigo, actividad que no obstante, todas las apreciaciones han pasado del punto culminante.

Sobre el ala Norte, los rebeldes que han proseguido sus esfuerzos de avance partiendo del sector de Tremp en dirección sudeste, es decir, hacia la ciudad de Artesa sobre el Segre, situada en los límites del Bajo Pirineo y alrededor de 25 kilómetros al nordeste de Balaguer. Los ataques del enemigo emprendidos durante toda la jornada casi sin interrupción, fueron completamente neutralizados a una distancia media de ocho a diez kilómetros de Artesa. De otros ataques de los rebeldes, llevados hacia el cruce de estas importantes carreteras y partiendo del sector de Balaguer, no han podido obtener ni el más pequeño éxito. A una distancia media de doce kilómetros en dirección sudeste de Artesa el enemigo ha sido contenido por las tropas leales.

En el Centro, nada hay que señalar.

Sobre el ala Sur la presión del enemigo ha disminuido considerablemente en el sector comprendido entre Lérida y Granadella y frente a las fuertes posiciones de los republicanos que aprovechan con larga medida la estructura del terreno. Es así que sobre el otro lado de la delta del Ebro cerca de Caballús, que el enemigo ayer aún no había podido realizar un débil avance.—(A. E.)

El combate naval entre el «José Luis Díez» y la flota rebelde frente a Gibraltar

Gibraltar 2.—El «José Luis Díez» ha sostenido una verdadera batalla naval contra una flota entera, constituida por las unidades faciosas «Júpiter», «Saturno», «Vulcano», «Neptuno» y «Calvo Sotelo», el crucero «Canarias» y varias chalupas armadas.

Desde que el destructor republicano salió del puerto, su salida fue comunicada a la flota rebelde por medio de señales luminosas de agentes franquistas en Gibraltar. El «Júpiter» sin duda, con el fin de obtener la rendición del «José Luis Díez», se aproximó a él; pero éste abordó al buque facioso a toda velocidad. No se sabe aún lo que fué del buque abordado. Otro buque del mismo tipo fué hundido.

El «José Luis Díez» que había lanzado seis torpedos durante el combate, fué alcanzado en su sala de máquinas y embarrancó seguidamente antes que rendirse.

El destructor británico «Vanoc» salió de Gibraltar para comprobar la violación de las aguas territoriales, pero los rebeldes conti-

nuaron disparando sobre Gibraltar, produciendo grandes destrozos en una aldea de pescadores de la bahía de los Catalanes resultando cuatro soldados ingleses heridos. El torpedero francés «Basque» llegó igualmente al lugar, y ayudó al «Vanoc» alumbrando con los reflectores al «José Luis Díez», cuya tripulación lanzaba vivas a la República y a la Libertad.

Se desembarcó a los muertos y heridos. Estos últimos en número de doce, José Sánchez Segado, Juan Vairo Paredes, Tomás Cortázar Rodríguez, Francisco González Rodrigo, Fernando Hermita Rodríguez, Rogelio Cortezo Cádiz, Felipe Fernández Urrutia, Manuel González Maneiro, Benito Fernández Del Valle, Ramón Marí Botella, Celestino Guzmán Albelenda y Antonio Carreras Molina. Entre los cuatro muertos figura Joaquín Andreu Aylerich.

Se iguaron las víctimas de la parte rebelde.

Uno de los ingleses alcanzado por los disparos faciosos, resultó gravemente herido. Se trata de un agente de policía de Gibraltar.

El gobernador de Gibraltar vigiló personalmente las operaciones y ordenó a un oficial de la Marina británica acompañado de una escolta militar, permanecer a bordo de «J. Luis Díez». El comandante y la tripulación del destructor español han sido embarcados a bordo del remolcador inglés «Rambler» y trasladados a Gibraltar.

El remolcador «Moorhill» se esfuerza en poner a flote al «José Luis Díez» que será internado en Gibraltar. Durante todo el día cuatro buques faciosos así como fuerzas aéreas patrullan a lo largo del sitio en que embarrancó el «José Luis Díez», pero la presencia del «Vanoc» les ha impedido atacarle.—(A. E.)

Mr. Chamberlain se mostrará al parecer, intransigente en Roma, por lo que hace referencia a la cuestión española

Londres 3.—El corresponsal en Roma del «Times» escribe que el asunto español será el tema principal de las próximas conversaciones entre Mussolini y Chamberlain.

El mismo corresponsal agrega que tiene motivos para saber que la delegación inglesa se mostrará intransigente en lo que concierne a la retirada total de los voluntarios italianos antes de hablar de derechos de beligerancia.—(S. R.)

La prensa alemana confiesa por primera vez, el fracaso de la ofensiva italiana en Cataluña

Berlín 3.—La prensa de esta capital confiesa por primera vez el fracaso de la ofensiva nacionalista en los frentes catalanes. Varios diarios nazis escriben que «el avance se retrasa considerablemente a causa de la nieve y de la enorme resistencia, que en muchas ocasiones resulta imposible de forzar, de las tropas republicanas.»—(S. R.)

El «Nadir», buque pirata, vigila en La Mancha los buques de víveres que se dirigen a España

Londres 2.—A poca distancia del límite de las tres millas, entre Douvres y Folkestone, un buque misterioso, que las tripulaciones de los buques que hacen la travesía de la Mancha creen se trata del «Nadir» que hace una silenciosa patrulla.

Esta información la da el «Sunday Express» que dice que las descripciones hechas de tal buque por las tripulaciones que lo han visto, corresponden al «Nadir», el buque pirata de Franco que hundió al «Cantabria» a lo largo de Crower, el 2 de Noviembre último.

Se cree que dicho barco espera el paso de los buques de víveres que salen de Inglaterra para España. Su comandante debe saber que es en los Dunes frente a Douvres, donde los oficiales de la No Intervención suben a bordo de los buques que se dirigen a España.

El buque fué visto por primera vez por un ferry-boat, la semana última, al caer la tarde, cuando salía de una zona de niebla. El estaba muy próximo a la ruta que emprenden los buques que pasan por Douvres en el Canal de la Mancha. Después fué un buque de pesca el que señaló haber visto al «Nadir» al Este de Douvres. Ayer también fué avistado en la misma dirección.

Un guardacostas ha dicho al corresponsal del «Sunday Express»: «El buque vigila probablemente, los movimientos de los buques que van a España; debe seguramente seguirles mejor que atacarles en esta parte estrecha del Canal de la Mancha donde las condiciones no son muy favorables. Pero nada puede impedir al buque seguirlos a lo largo de la Mancha hasta un sitio donde la operación pudiera ser realizada con la menor probabilidad de intervención.» (AE)

La cuestión del internamiento del «José Luis Díez»

Londres 2.—Se declara en los medios oficiales del Foreign Office que no habiendo sido acordados los derechos de beligerancia, la cuestión del internamiento del destructor republicano «José Luis Díez» no puede ser tomado en cuenta.

Se añade que se le autorizará probablemente a permanecer en el puerto el tiempo necesario para reparar, así como se hizo ya anteriormente.—(A. E.)

## Teatro Principal

Jueves 5 Enero de 1939 A las 6'30  
Gran función organizada por la Casa de Andalucía

### PROGRAMA A PETICION

La vida íntima

y

Te la debo Santa Rita

Precios los de antes de la Campaña de Invierno.

Muy pronto: La obra social de gran éxito «La libertad caída».

## LLAR CATALANA

### AVIS IMPORTANT

Es recorda als socios que per assistir als actes que celebrará aquesta Entitat (balls íntims vetllades, etc., etcétera) será indispensable la presentació del Carnet 1 del rebut del mes, a fi d'acreditar llur personalitat.

Les invitacions per Senyoreta hauran de recollir-se de Secretaria també amb la presentació del Carnet; els DIVENDRES I DISSABTES de 3 a 6 de la tarda i els DIUMENGES de 12 a 1 i de 3 a 5 de la tarda; fora d'aquest horari no s'entregarà cap invitació. Aquestes quedaran limitades a TRES per soci.

Es prega als associats a'abstinguin de sollicitar invitacions d'home, puig no els hi seran lliurades.

12 LA COMISSIO DE FESTES

## SALON VICTORIA

### AVI O

Todas las personas que tengan localidades compradas para la sesión del LUNES 2 DE ENERO (NOCHE), pueden canjienlas por su importe, en Hannover 2, de nueve a doce de la mañana, todos los días hasta el 6 del actual.

El importe de las entradas no canjeadas, será entregado íntegro a la Comisión Fro Campaña de Invierno.

### Pérdida

Desde la casa número 109 de la carretera de San Luis, a la calle Hannover, se perdió el miércoles día 28 un cierre de madera, para monedero.

Se ruega a la persona que lo haya encontrado su inmediata devolución al comercio Manolo Cardona donde se le gratificará. 22

### Pérdida

de un reloj de pulsera de señora niquelado, desde la calle Pi y Margall hasta el Teatro Principal el día primero de Enero; se gratificará su devolución en la calle Pi y Margall número 189 27